



**UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES
FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS**

DEPARTAMENTO: HISTORIA

MATERIA: PROBLEMAS DE HISTORIA ARGENTINA

REGIMEN DE PROMOCIÓN: PD

MODALIDAD DE DICTADO: VIRTUAL (según Res D. 732/20 y normativa específica dispuesta a los efectos de organizar el dictado a distancia)

PROFESORA: D'ANTONIO DÉBORA

CUATRIMESTRE: 2º

AÑO: 2020

CÓDIGO N°: 0447

UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES
FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS
DEPARTAMENTO DE HISTORIA
MATERIA: PROBLEMAS DE HISTORIA ARGENTINA
MODALIDAD DE DICTADO: VIRTUAL¹
RÉGIMEN DE PROMOCIÓN: PD
CARGA HORARIA: 96 HORAS
CUATRIMESTRE Y AÑO: 2º CUATRIMESTRE DE 2020
CODIGO N. °: 0447

PROFESORA: D'ANTONIO DÉBORA C.

EQUIPO DOCENTE:²

JEFE DE TRABAJOS PRACTICOS: EIDELMAN ARIEL
AYUDANTE DE PRIMERA: SLATMAN MELISA

PROBLEMAS DE HISTORIA ARGENTINA: EL PASADO RECIENTE (1955-1990)

a. Fundamentación y descripción:

La presente materia tiene por objetivo discutir algunos nudos problemáticos en torno a la Historia Reciente de nuestro país que consideramos que puede delimitarse centralmente en el período comprendido entre la rebelión popular del Cordobazo en mayo de 1969, que marcó el inicio de una etapa de amplia radicalización política y social, y la guerra de Malvinas en abril y mayo de 1982, que puso fin a los intentos de la última dictadura militar por perpetuarse en el poder. No obstante, creemos necesario articular una serie de elementos antecedentes a partir del golpe de Estado de setiembre de 1955 que apuntaló una fuerte transformación del proceso político nacional, consolidando la centralidad de la antinomia peronismo antiperonismo y un proceso de reorganización de los aparatos represivos. Asimismo, nos proponemos abordar una serie de problemáticas que forman parte de las secuelas que dejó la última dictadura y que a la vez constituyen tópicos propios de la transición democrática, como la emergencia del movimiento de derechos humanos, la conflictividad militar y los juicios a las juntas.

¹ Programa adecuado a las pautas de funcionamiento para la modalidad virtual establecidas en Res. (D) N°. 732/20 y otra normativa específica dispuesta a los efectos de organizar la cursada en el contexto de la emergencia sanitaria que impide el desarrollo de clases presenciales en la Universidad.

² “Los/as docentes interinos/as están sujetos a la designación que apruebe el Consejo Directivo para el ciclo lectivo correspondiente”.

El diseño de este programa contribuye a estimular un campo de estudios que viene teniendo un crecimiento sostenido en la última década y que se ocupa del tratamiento de temas específicos de la etapa, tales como: el terrorismo de Estado, el clasismo, la radicalización social, el desarrollo de las fuerzas de izquierda, la lucha armada, la represión a escala regional, los fuertes cambios en la vida cotidiana y la sexualidad, junto con el ingreso de masivo de las mujeres a la esfera pública, entre otros. La propuesta recupera contenidos y problemas que los estudiantes han abordado en materias obligatorias y troncales de la carrera como las diferentes opciones de las historias argentinas contemporáneas, pero a la vez, presenta y pone en debate una selección bibliográfica actualizada y fuertemente interdisciplinaria.

Entendemos que este ofrecimiento tiene una particular relevancia para las nuevas generaciones de historiadores que crecientemente se vuelcan al trabajo de investigación sobre la segunda mitad del siglo XX, que demanda una formación en una cantidad de destrezas singulares. Por ejemplo, el manejo de la historia oral como una metodología privilegiada de acceso al pasado y el valor heurístico de los testimonios, la comprensión de la especificidad de los archivos documentales sobre el período y el reconocimiento de la escala eminentemente regional de algunos procesos históricos significativos que atraviesan a los países del Cono Sur.

Otras contribuciones de esta asignatura son la incorporación del estudio de la última dictadura militar de manera sistemática y el examen de algunos de los problemas específicos surgidos en la década del 80, muchos de ellos como consecuencia directa del proceso militar iniciado en marzo de 1976 y de las transformaciones que éste impuso sobre la sociedad argentina, por ejemplo, la adopción de un modelo de acumulación basado en el sector financiero.

Esta materia se propone debatir una cantidad de interpretaciones y supuestos que hegemonizaron el sentido común y que fueron elaborados centralmente durante los años 80, conformando una interpretación moral, ética y política del inmediato pasado dictatorial. Nos referimos a la denominada “teoría de los dos demonios”, a la condena de la violencia política, a la antinomia democracia vs autoritarismo y a la comprensión de la última dictadura como una experiencia traumática y de carácter excepcional. Estos elementos organizaron una perspectiva sobre el pasado reciente, muy influyente en su momento y que existe hasta el presente en el debate social.

La pregunta sobre ¿cómo fue posible la existencia de cientos de campos clandestinos de detención y la desaparición de decenas de miles de personas? fue respondida generalmente en clave de oposición entre democracia vs. autoritarismo y/o democracia vs dictadura, soslayando la experiencia histórica de diferentes gobiernos de origen constitucional que fueron enérgicamente autoritarios. De hecho, el autoritarismo como rasgo, de ninguna manera fue monopolizado por los gobiernos militares en la historia argentina del siglo XX, sino que es un elemento recurrente bajo diferentes regímenes políticos. Al mismo tiempo, en un país con un marcado y permanente protagonismo de las Fuerzas Armadas sobre el escenario

político desde la década de 1920, y en el que abundaron numerosas experiencias de regímenes militares eminentemente represivos, se ha pretendido entender a la última dictadura como una experiencia de tipo radicalmente excepcional, sin antecedentes, sin punto de comparación o vínculos con la historia nacional anterior. Esta materia se propone discutir estas interpretaciones sobre la experiencia del autodenominado “Proceso de Reorganización Nacional”, ponderando especialmente los elementos de continuidad en el desarrollo de la actividad represiva estatal en el mediano plazo. También apunta a polemizar con la idea, generalizada en los años 80, de que la violencia política y particularmente la actividad de las organizaciones político-militares, fueron las responsables principales y a la vez causa fundamental de la violencia estatal o del propio golpe de Estado de 1976.

En síntesis, las claves principales que vertebran y recorren el conjunto de este programa serán tratadas, en un plano directamente político, entre lo que denominaremos “proyectos de dominación” y “proyectos de transformación radical”, y por otro, en un plano cultural y social más amplio, que llamaremos “procesos de disciplinamiento” y “procesos de resistencia”. Si en la primera dimensión se dará prioridad al análisis de la actividad y los planes represivos estatales y las alternativas populares que cuestionan el orden político existente, en la segunda, se priorizará el análisis de los fenómenos de transformación social y cultural que interpelaron a los jóvenes, a las mujeres, a los estudiantes, entre otros protagonistas de la época, en el ámbito de la vida cotidiana y en los planos del género y la sexualidad.

La bibliografía seleccionada aspira a presentar la producción historiográfica y académica más relevante y actualizada que se ha producido en este campo de estudios, tomando en consideración especialmente los debates y las interpretaciones más polémicas.

b. Objetivos:

Que los alumnos

- Identifiquen los principales debates historiográficos.
- Establezcan vínculos y relaciones entre los procesos internacionales, regionales y los específicos de Argentina.
- Puedan señalar los límites del conocimiento actual, en tanto saber histórico contextualizado y condicionado por los problemas del presente.
- Logren, a partir de los contenidos estudiados, repensar la situación de cada uno como futuros historiadores y docentes.
- Sepan reconocer la singularidad de las fuentes históricas de la etapa para una utilización apropiada de las mismas y una correcta observancia epistemológica.

Que los docentes

- Promuevan el debate histórico e historiográfico en base a un intercambio colectivo.
- Desarrollen una mirada que sea capaz de generar nuevas formas de conocimiento a partir de una perspectiva interdisciplinaria, que incluya los conocimientos sobre la etapa generados desde las ciencias sociales y humanas en general.
- Incentiven la búsqueda de la “experticia” sobre la historia reciente de nuestro país, con el propósito de aprovechar la especificidad bibliográfica y abrir el conocimiento de lo general hacia lo específico y contingente.
- Apunten a la formación de historiadores capaces de tomar distancia de su construcción discursiva y al mismo tiempo de comprometerse con las situaciones planteadas desde una internalización de los conceptos en su dimensión política.

c. Contenidos:

Unidad 1: Resistencia y represión (1955-1969)

La resistencia obrera a la racionalización capitalista y a la persecución política. La elaboración de una cultura obrera. Los cambios en la estructura económica y el sector industrial durante el gobierno de la UCRI. La militarización del Estado nacional y el desarrollo de la represión sobre la actividad social, gremial y política. La implantación de la Doctrina de Seguridad Nacional en la estructura estatal y el Plan Conintes. La modernización social y cultural en un marco autoritario. Renovación y transformación de las fuerzas de izquierda. Antecedentes de la lucha armada. Transformaciones en la relación entre el peronismo y la izquierda.

Bibliografía obligatoria:

Buitrago, Francisco (2003), “La doctrina de seguridad nacional: materialización de la guerra fría en América del Sur”, en *Revista de Estudios Sociales*, n° 15, Universidad de los Andes, Bogotá.

Eidelman, Ariel, (2010), “El desarrollo histórico de los aparatos represivos del Estado argentino desde 1955”, mimeo.

James, Daniel (1981), “Racionalización y respuesta de la clase obrera: contexto y limitaciones de la actividad gremial”, en *Desarrollo Económico*, n° 83.

Longoni, Ana y Mestman, Mariano (2008), *Del Di Tella a “Tucumán arde”*, Buenos Aires, Eudeba, introducción.

Manzano, Valeria (2012), “Tiempos de contestación: cultura del rock, masculinidad y política, 1966-75”, en Elizalde, Silvia (ed.), *Género y generación: Estudios culturales sobre jóvenes*, Buenos Aires, Biblos.

Mazzei, Daniel (2002), “La misión militar francesa en la Escuela Superior de Guerra y los orígenes de la Guerra Sucia, 1957-1962”, en *Revista de Ciencias Sociales*, n° 13, Bernal.

Pozzi, Pablo y Schneider, Alejandro (2000), *Los setentistas. Izquierda y clase obrera: 1969-1976*, Buenos Aires, Eudeba, introducción y cap. I.

Ranalletti, Mario (2005), "La guerra de Argelia y la Argentina. Influencia e inmigración francesa desde 1945", en *Anuario de Estudios Americanos*, vol. 62, n° 2, Sevilla.

Salas, Ernesto (2006) [1990], *La resistencia peronista. La toma del frigorífico Lisandro de la Torre*, Buenos Aires, Altamira, cap. III.

Schneider, Alejandro (2005), *Los compañeros: trabajadores, izquierda y peronismo, 1955-1973*, Buenos Aires, Imago Mundi, cap VII.

Torti, María Cristina (2005), "Las divisiones del Partido Socialista y los orígenes de la nueva izquierda argentina", en Camarero, Hernán y Herrera, Carlos (eds.), *El Partido Socialista en Argentina*, Buenos Aires, Prometeo.

Unidad 2: Cordobazo, clasismo y guerrilla (1969-1973)

El Cordobazo: ascenso de la lucha de clases y la apertura de una etapa revolucionaria. Insurrecciones y puebladas. El fenómeno del clasismo en el movimiento obrero organizado. El desarrollo de las fuerzas de izquierda y sus organizaciones. Las organizaciones político-militares. Las transformaciones en la vida cotidiana y sociocultural: género y sexualidad.

Bibliografía obligatoria:

Carnovale, Vera (2011), *Los combatientes. Historia del PRT-ERP*, Buenos Aires, Siglo XXI, cap. V.

Cosse, Isabella (2010), *Pareja, sexualidad y familia en los años sesenta*, Buenos Aires, Siglo XXI, cap. II.

Gilbert, Isidoro (2009), *La Fede*, Buenos Aires, Sudamericana, cap. XVI.

Gordillo, Mónica (2007), "Sindicalismo y radicalización en los setenta: las experiencias clasistas", en Lida, Clara, Crespo Horacio y Yankelevich, Pablo (comps.), *Argentina, 1976. Estudios en torno al golpe de Estado*, Buenos Aires, FCE/El Colegio de México.

Grammático, Karin (2005) "Las 'mujeres políticas' y las feministas en los tempranos setenta: ¿Un diálogo imposible?", en AA.VV., *Historia, género y política en los 70*, Buenos Aires, Feminaria. En www.feminaria.org.ar

Hernández, Juan (2000), "El Cordobazo y sus interpretaciones", en *El Rodaballo*, n° 10.

Lanusse, Lucas (2005), *Montoneros. El mito de sus 12 fundadores*, Buenos Aires, Vergara, cap. I.

Noguera, Ana (2013) "La participación de las mujeres en la lucha armada durante los tempranos setenta. Córdoba. 1970-1973", *Taller (Segunda Época)*, año 2, n° 2.

Pozzi, Pablo (2006), "La polémica sobre la lucha armada en Argentina", en *Lucha armada en la Argentina*, n° 5.

Ramírez, Ana (2007), "Las mediaciones locales de la protesta. El caso del Trelewazo (octubre de 1972)", en *Sociohistórica*, n° 19-20, UNLP, La Plata.

Trebisacce, Catalina y Mangiantini, Martín (2015) "Feminismo, diversidad sexual y relaciones sexo-afectivas disidentes. Apuestas y tensiones en el Partido Socialista de los Trabajadores (PST) entre 1971 y 1975", en *Revista Archivos de historia del movimiento obrero y la izquierda*, año 4, n° 7.

Unidad 3: El peronismo en el poder (1973-1976)

Los gobiernos peronistas. La relación entre el Estado nacional y las provincias. Las características de la represión estatal y paraestatal: terror, actividad parapolicial y lucha antisubversiva. La conflictiva relación entre clase obrera y peronismo. El desarrollo del feminismo y la participación de las mujeres en la actividad política y social. Vida cotidiana, género y sexualidad en la década del setenta.

Bibliografía obligatoria:

Besoky, Juan Luis (2016), "Violencia paraestatal y organizaciones de derecha. Aportes para repensar el entramado represivo en la Argentina, 1970-1976", en *Nuevo Mundo Mundos Nuevos* [En ligne], Colloques, mis en ligne le 19 janvier 2016, consulté le 11 avril 2018. URL: <http://journals.openedition.org/nuevomundo/68974>; DOI: 10.4000/nuevomundo.68974

Felitti, Karina (2011), "Sexualidad y reproducción en la agenda feminista de la segunda ola en la Argentina (1970-1986)", en *Estudios Sociológicos*, vol. 28, n° 84, México.

Franco, Marina (2011), "La depuración interna del peronismo como parte del proceso de construcción del terror de Estado en la Argentina de la década del setenta", en *A contracorriente*, vol. 8, n° 3.

Grammatico, Karin (2010), "Historia reciente, género y política: el caso de la Agrupación Evita", en Cosse, Isabela, Felitti, Karina y Manzano, Valeria (eds.), *Los '60 de otra manera. Vida cotidiana, género y sexualidades en la Argentina*, Buenos Aires, Prometeo.

Lobbe, Héctor (2006), *La guerrilla fabril. Clase obrera e izquierda en la Coordinadora de Zona Norte del Gran Buenos Aires (1975-1976)*, Buenos Aires, Razón y Revolución, cap. 2.

Lorenz, Federico (2005), "Pensar 'los setenta' desde los trabajadores", en *Políticas de la Memoria*, n° 5.

Pozzi, Pablo (2001), *Por las sendas argentinas... El PRT-ERP. La guerrilla marxista*, Buenos Aires, Eudeba, cap. X.

Servetto, Alicia (2010), "Tensiones y contradicciones del tercer gobierno peronista en Córdoba, 1973-1976", en Tcach, César (coord.), *Córdoba Bicentenario: claves de su historia contemporánea*, Córdoba, CEA y UNC

Unidad 4: La última dictadura militar y el genocidio (1975-1983)

El Operativo Independencia. El Proceso de Reorganización Nacional y el terrorismo de Estado. La combinación de represión legal e ilegal. Efectos y consecuencias de la actividad represiva: desaparecidos, presas y presos políticos, la apropiación de menores y el exilio.

Bibliografía obligatoria:

Águila, Gabriela (2016), "Modalidades, dispositivos y circuitos represivos a escala local/regional: Rosario 1975-1983", en Águila, Gabriela, Garaño, Santiago y Scatizza, Pablo (coords.) *Represión estatal y violencia paraestatal en la historia reciente argentina*, La Plata, FaHCE-UNLP.

Basualdo, Eduardo (2013) "El legado dictatorial. El nuevo patrón de acumulación de capital, la desindustrialización y el ocaso de los trabajadores", en Bohoslavsky, Juan Pablo y Verbitsky, Horacio (eds.) *Cuentas pendientes. Los cómplices económicos de la dictadura*, Buenos Aires, Siglo XXI.

Basualdo, Victoria y Jasinski, Alejandro (2016) "La represión a los trabajadores y el movimiento sindical", en Águila, Garaño y Scatizza, *Represión estatal y violencia paraestatal en la historia reciente argentina*, op.cit.

Calveiro, Pilar (2007), "La experiencia concentracionaria", en Lida, Clara, Crespo Horacio y Yankelevich, Pablo (comps.), *Argentina, 1976. Estudios en torno al golpe de Estado*, Buenos Aires, FCE/El Colegio de México.

Crenzel, Emilio (2005), "Cartas a Videla: una exploración sobre el miedo, el terror y la memoria", en *Telar*, año 2, n° 2-3, UNT, Tucumán.

D'Antonio, Débora (2012), "Los presos políticos del penal de Rawson: un tratamiento para la desobjetivación. Argentina (1970-1980)", en *Anos 90*, Rio Grande do Sul, vol. 19.

Franco, Marina (2014) "La 'teoría de los dos demonios': un símbolo de la posdictadura en la Argentina", en *A Contracorriente*, vol. 11, n° 2.

Garaño, Santiago (2016) "Las formas de represión política en el teatro de operaciones del Operativo Independencia. (Tucumán, 1975-1977)", en AA.VV., *Represión estatal y violencia paraestatal en la historia reciente argentina*, op.cit.

Jensen, Silvina y Lastra, Soledad (2016), "Formas de exilio y prácticas represivas en la Argentina reciente (1974-1983)", en AA.VV., *Represión estatal y violencia paraestatal en la historia reciente argentina*, op.cit.

Slatman, Melisa (2013), "Contrarrevolución en el Cono Sur de América Latina. El ciclo de dictaduras de seguridad nacional" en Guevara, Gustavo (comp.) *Sobre las revoluciones latinoamericanas del Siglo XX*, Buenos Aires, Newen Mapu.

Tarcus, Horacio y Cernadas, Julio (2007), "Las izquierdas argentinas y el golpe del 24 de marzo de 1976. Una selección documental", en *Políticas de la Memoria*, n° 6-7.

Villalta, Carla (2016), "Circuitos institucionales y tramas de relaciones sociales: las formas de materialización de la apropiación criminal de niños", en AA.VV., *Represión estatal y violencia paraestatal en la historia reciente argentina*, op.cit.

Unidad 5: La transición al régimen democrático y la cuestión de los derechos humanos (1983-1990)

El debate sobre democracia y transición democrática en Argentina, el Cono Sur y en América Latina. El movimiento de Derechos Humanos y las memorias en disputa. El alfonsinismo y la formulación de la teoría de los dos demonios. El juicio a las juntas militares. El ataque al regimiento de La Tablada. La izquierda en los años 80. Debates y balances sobre el pasado reciente.

Bibliografía obligatoria:

Casola, Natalia (2015), "Del apoyo 'táctico' al 'viraje revolucionario': el PCA entre 1979 y 1990", en Casola, Natalia, *El PC argentino y la última dictadura militar. Militancia, estrategia política y represión estatal*, Buenos Aires, Imago Mundo, cap. IX.
Crenzel, Emilio (2008), *La historia política del Nunca Más*, Buenos Aires, Siglo XXI, cap II.

Andújar, Andrea, D'Antonio, Débora y Eidelman, Ariel (2008), "En torno a la interpretación de la historia recientemente pasada. Una discusión con Luis Alberto Romero", en *Lucha armada en la Argentina*, n° 11, Buenos Aires.

Hilb, Claudia (2007), "La Tablada. El último acto de la guerrilla setentista", en *Lucha armada en la Argentina*, n° 9.

Insausti, Joaquín (2015), "Los cuatrocientos homosexuales desaparecidos: memorias de la represión estatal a las sexualidades disidentes en Argentina", en D'Antonio, (comp.), *Deseo y represión. Sexualidad, género y Estado en la historia reciente argentina*, Buenos Aires, Imago Mundi.

Lesgart, Cecilia (2002), "Usos de la transición a la democracia. Ensayo, ciencia y política en la década del ochenta", en *Estudios Sociales*, n° 22-23, Santa Fe.

Lorenz, Federico (2010), "Otras marcas. Guerra y memoria en una localidad del sur argentino (1978-1982)", en AA.VV., *Problemas de historia reciente del Cono Sur*, Buenos Aires, Prometeo.

Vezzetti, Hugo (2010), "La memoria justa: política e historia en la Argentina del presente", en AA.VV., *Problemas de historia reciente del Cono Sur*, Buenos Aires, Prometeo.

Vecchioli, Virginia (2013), "Las víctimas del Terrorismo de Estado y la gestión del pasado en la Argentina", *Papeles del CEIC*, n° 1, Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, Viscaya.

d. Bibliografía general

AA.VV. (2016) *Responsabilidad empresarial en delitos de lesa humanidad: represión a trabajadores durante el terrorismo de Estado*, EDUNAM, CELS, FLACSO.

AA.VV. (2005), *Historia, género y política en los 70*, Buenos Aires, Feminaria. En línea www.feminaria.org.ar

- Acuña, Carlos y Smulovitz, Catalina (1995), "Militares en la transición argentina: del gobierno a la subordinación constitucional", en Acuña, *Juicio, castigo y memorias*, op.cit.
- Águila, Gabriela (2008a), *Dictadura, represión y sociedad en Rosario, 1976-1983*, Buenos Aires, Prometeo.
- Águila, Gabriela (2008b), "La dictadura militar argentina: interpretaciones, problemas, debates", en *Páginas*, n° 1, FHyA-UNR, Rosario.
- Águila, Gabriela, Garaño, Santiago y Scatizza, Pablo (coords.) (2016), *Represión estatal y violencia paraestatal en la historia reciente argentina*, La Plata, FaHCE-UNLP.
- Altamirano, Carlos (2001), *Peronismo y cultura de izquierda*, Buenos Aires, Temas.
- Amaral, Samuel y Plotkin, Mariano (comps.) (1993), *Perón del exilio al poder*, Buenos Aires, Cántaro.
- Andújar, Andrea y Santella, Agustín (2007), *El Perón de la fábrica éramos nosotros. Las luchas metalúrgicas de Villa Constitución 1970-1976*, Buenos Aires, Ediciones Subte.
- Andújar, Andrea, D'Antonio, Débora, Gil Lozano Fernanda, Grammatico, Karin y Rosa, María Laura (comps.) (2009), *De minifaldas, militancias y revoluciones*, Buenos Aires, Ediciones Luxemburg.
- Armony, Ariel (1999), *La Argentina, los Estados Unidos y la cruzada anticomunista en América Central, 1977-1984*, Buenos Aires, Universidad Nacional de Quilmes.
- Babiano, José (2010), *Represión, Derechos Humanos, memoria y archivos. Una perspectiva latinoamericana*, Madrid, GPS.
- Balvé, Beba y Balvé, Beatriz (2005) [1989], *El 69. Huelga política de masas*, Buenos Aires, Razón y Revolución-CICSO.
- Balvé, Beba, Murmis, Miguel y Marín, Juan Carlos (2005) [1973], *Lucha de calles, lucha de clases*, Buenos Aires, Razón y Revolución-CICSO.
- Barrera, Giulia (2007), "Operación Cóndor: reseña bibliográfica", en Stabili, María Rosaria (comp.), *Entre historias y memorias. Los desafíos metodológicos del legado reciente de América Latina*, Madrid, Iberoamericana.
- Basualdo, Victoria (comp.) (2011), *La clase trabajadora argentina en el siglo XX: experiencias de lucha y organización*, Buenos Aires, Cara o ceca.
- Basualdo, Victoria (2006), "Complicidad patronal-militar en la última dictadura argentina: los casos de Acindar, Astarsa, Dálmine Siderca, Ford, Ledesma y Mercedes Benz", en *Revista Engranajes*, Federación de Trabajadores de la Industria y Afines, n° 5.
- Bohoslavsky, Juan Pablo (comp.) (2015) *¿Usted también, Doctor? Complicidad de jueces, fiscales y abogados durante la dictadura*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Bohoslavsky, Juan Pablo y Verbitsky, Horacio (eds.) (2013) *Cuentas pendientes. Los cómplices económicos de la dictadura*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Boholavsky, Ernesto, Franco, Marina, Iglesias, Mariana y Lvovich, Daniel (comps.) (2010), *Problemas de historia reciente del Cono Sur*, Buenos Aires, Prometeo.
- Borón, Atilio [1977], "El fascismo como categoría histórica: en torno al problema de las dictaduras en América Latina", en *Revista Mexicana de Sociología*, vol. 39, n° 2.

- Reeditado en Borón, Atilio (2003), *Estado capitalismo y democracia en América Latina*, Buenos Aires, Clacso.
- Bozza, Juan (2001), "El peronismo revolucionario. Itinerario y vertientes de la radicalización, 1959-1969", en *Sociohistórica*, n° 9-10, UNLP, La Plata.
- Brennan, James (1992), "El clasismo y los obreros. El contexto fabril del 'sindicalismo de liberación' en la industria automotriz cordobesa, 1970-1975", en *Desarrollo Económico*, n° 125.
- Brennan, James y Gordillo, Mónica, (2008), *Córdoba rebelde*, Buenos Aires, De la Campana.
- Brennan, James, (1996), *El Cordobazo. Las guerras obreras en Córdoba, 1955-1976*, Buenos Aires, Sudamericana.
- Brysk, Alison (1994), *The Politics of Human Rights in Argentina*, Stanford, Stanford University Press.
- Calveiro, Pilar (2001), *Poder y desaparición*, Buenos Aires, Colihue.
- Calveiro, Pilar (2005), *Política y/o violencia. Una aproximación a la guerrilla de los años 70*, Buenos Aires, Norma.
- Calloni, Stella (1999), *Los años del lobo. Operación Cóndor*, Buenos Aires, Continente.
- Camarero, Hernán, Pozzi, Pablo y Schneider, Alejandro (2000), *De la revolución libertadora al menemismo*, Buenos Aires, Imago Mundi.
- Campione, Daniel (2007a), "El Partido Comunista de la Argentina. Apuntes sobre su trayectoria", en Concheiro, Elvira, Modonesi, Massimo y Crespo, Horacio (coords.), *El comunismo: otras miradas desde América Latina*, México, UNAM.
- Campione, Daniel (2007b), "La izquierda no armada en los años setenta: tres casos, 1973-1976", en Lida, Clara, Crespo Horacio y Yankelevich, Pablo (comps.), *Argentina, 1976. Estudios en torno al golpe de Estado*, Buenos Aires, FCE/El Colegio de México.
- Campos, Esteban (2016) *Cristianismo y revolución. Los orígenes de Montoneros*, Buenos Aires, Edhasa.
- Canelo, Paula (2016) *La política secreta de la última dictadura argentina*, Buenos Aires, Edhasa.
- Canelo, Paula (2009), *El proceso en su laberinto*, Buenos Aires, Prometeo.
- Carlson, Eric (2000), "The Influence of French 'Revolutionary War' Ideology on the Use of Torture in Argentina's 'Dirty War'", en *Human Rights Review*, vol. 1, n° 4.
- Carnovale, Vera (2011), *Los combatientes. Historia del PRT-ERP*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Carnovale, Vera, Lorenz, Federico y Pittaluga, Roberto (comps.) (2006), *Historia, memoria y fuentes orales*, Buenos Aires, Cedinci.
- Carranza, Mario (1978), *Fuerzas Armadas y estado de excepción*, México, Siglo XXI.
- Cavarozzi, Marcelo (2006) [1983], *Autoritarismo y democracia*, Buenos Aires, Eudeba.
- Cena, Juan Carlos (comp.) (2000), *El Cordobazo, una rebelión popular*, Buenos Aires, La Rosa Blindada.
- Chama, Mauricio Sergio (2016), *Compromiso político y labor profesional: Estudios sobre psicólogos y abogados en los primeros setenta*, Ensenada, UNLP.

- Coggiola, Osvaldo (2006), *Historia del trotskismo en Argentina y Latinoamérica*, Buenos Aires, Razón y Revolución.
- Colom, Yolanda y Salomone, Alicia (1996), "Las coordinadoras interfabriles de Capital Federal y el Gran Buenos Aires", *Razón y Revolución*, n° 4.
- Collier, David (comp.) (1985), *El nuevo autoritarismo en América Latina*, México, FCE.
- Comblin, Joseph (1977), *Le pouvoir militaire en Amérique Latine. L'idéologie de la Sécurité Nationale*, Paris, Delarge.
- Corradi, Juan (1996) [1983], "El método de destrucción. El terror en Argentina", en Quiroga, Hugo y Tcach, César (comps.), *A veinte años del golpe*, Rosario, Homo Sapiens.
- Corradi, Juan, Weiss Fagen, Patricia, and Garretón, Manuel Antonio (eds.) (1992), *Fear at The Edge. State Terror and Resistance in Latin America*, Berkeley, California University Press.
- Cosse, Isabela, Felitti, Karina y Manzano, Valeria (eds.) (2010), *Los '60 de otra manera. Vida cotidiana, género y sexualidades en la Argentina*, Buenos Aires, Prometeo.
- Cosse, Isabella (2010), *Pareja, sexualidad y familia en los años sesenta*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Cotarelo y Fernández (1996), "Lucha del movimiento obrero en un momento de crisis de la sociedad: Argentina, 1975-76", en *Razón y Revolución*, n° 4.
- Crenzel, Emilio (2008), *La historia política del Nunca Más*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- D'Antonio, Débora (comp.) (2018) *Violencia, espionaje y represión estatal*, Buenos Aires, Imago Mundi.
- D'Antonio, Débora (2015) (comp.), *Deseo y represión. Sexualidad, género y Estado en la historia reciente argentina*, Buenos Aires, Imago Mundi.
- D'Antonio, Débora (2010), Políticas de desarticulación de la subjetividad sexual y de género practicadas en la cárcel de Villa Devoto durante la última dictadura militar argentina (1976-1983), *Estudios*, CEA-UNC, n° 25.
- Da Silva Catela, Ludmila y Jelin, Elizabeth (2001), *Los archivos de la represión*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- De Riz, Liliana (2000), *La política en suspenso 1966-1973*, Buenos Aires, Paidós.
- De Riz, Liliana (1987) [1981], *Retorno y derrumbe: el último gobierno peronista*, Buenos Aires, Hyspamérica.
- Diana, Marta (1997), *Mujeres guerrilleras*, Buenos Aires, Planeta.
- Dinges, John (2004), *Operación Cóndor*, Santiago, Ediciones B.
- Donnatello, Luis (2010), *Catolicismo y Montoneros*, Buenos Aires, Manantial.
- Duhalde, Eduardo Luis (1999) [1982], *El estado terrorista argentino*, Buenos Aires, Eudeba.
- Duval, Natalia (1988), *Los sindicatos clasistas: Sitrac (1970-1971)*, Buenos Aires, Ceal.
- Feierstein, Daniel (2007), *El genocidio como práctica social: entre el nazismo y la experiencia argentina*, Buenos Aires, FCE.
- Feierstein, Daniel (comp.), (2005), *Genocidio. La administración de la muerte en la modernidad*, Caseros, Untref.

- Feierstein, Daniel y Levy, Guillermo (2004), *Hasta que la muerte nos separe. Poder y prácticas sociales genocidas en América Latina*, La Plata, Al Margen.
- Feld, Claudia y Franco, Marina (dirs.) (2015) *Democracia, hora cero. Actores, políticas y debates en los inicios de la posdictadura*, Buenos Aires, FCE.
- Filc, Judith (1997), *Entre el parentesco y la política. Familia y dictadura*, Buenos Aires, Biblos.
- Flaskamp, Carlos (2002) *Organizaciones político-militares. Testimonio de la lucha armada en la Argentina (1968-1976)*, Buenos Aires, Nuevos Tiempos.
- Flier, Patricia y Lvovich, Daniel (orgs.) (2014) *Los usos del olvido. Recorridos, dimensiones y nuevas preguntas*, Rosario, Prohistoria.
- Flores, Gregorio (2004), *Sitrac-Sitram. La lucha contra la burocracia sindical*, Espartaco, Córdoba.
- Franco, Jean (1992), "Gender, Death, and Resistance. Facing the Ethical Vacuum", en Corradi, Weiss Fagen Garretón, *Fear and The Edge*, op.cit.
- Franco, Marina (2008), *El exilio. Argentinos en Francia durante la dictadura*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Franco, Marina (2009), "La 'seguridad nacional' como política estatal en la Argentina de los años setenta", en *Antíteses*, vol. 2, n° 4, UEL, Paraná.
- Franco, Marina (2012), *Un enemigo para la nación. Orden interno, violencia y "subversión", 1973-1976*, Buenos Aires, FCE.
- Franco, Marina y Levín, Florencia (comps.) (2007), *Historia Reciente. Perspectivas y desafíos para un campo en construcción*, Buenos Aires, Paidós.
- Funes, Patricia (comp.) (2015) *Revolución, dictadura y democracia. Lógicas militantes y militares en la historia argentina en el contexto latinoamericano*, Buenos Aires, Imago Mundi.
- Garaño, Santiago y Pertot, Werner (2007), *Detenidos-Aparecidos. Presas y presos políticos desde Trelew a la dictadura*, Buenos Aires, Biblos.
- García Méndez, Emilio (1987), *Autoritarismo y control social. Argentina-Uruguay-Chile*, Buenos Aires, Hammurabi.
- García, Alicia (1991), *La Doctrina de Seguridad Nacional*, Buenos Aires, Ceal.
- García, Prudencio (1995), *El drama de la autonomía militar*, Madrid, Alianza.
- Garretón, Manuel (1978), "De la seguridad nacional a la nueva institucionalidad. Notas sobre la trayectoria ideológica del nuevo Estado autoritario", en *Revista Mexicana de Sociología*, vol. 40, n° 4.
- Gilbert, Isidoro (2009), *La Fede. Alistándose para la revolución*, Buenos Aires, Sudamericana.
- Gilman, Claudia (2003), *Entre la pluma y el fusil*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Gillespie, Richard (2008) [1983], *Montoneros. Los soldados de Perón*, Buenos Aires, Sudamericana.
- Gillespie, Richard (1995), "Political Violence in Argentina: Guerrillas, Terrorists and Carapintadas", en Crenshaw, Martha (ed.), *Terrorism in Context*, University Park PA, Pennsylvania State University Press.

- Gillespie, Richard (1989), *J. W. Cooke. El peronismo alternativo*, Cántaro, Buenos Aires.
- Gillespie, Richard (1980), "A Critique of the Urban Guerrilla: Argentina, Uruguay y Brasil", *Conflict Quarterly*, vol. 1, n° 2, Fredericton, New Brunswick.
- Giunta, Andrea (2008), *Vanguardia, internacionalismo y política*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Gordillo, Mónica (comp.) (2001), *Actores, prácticas, discursos en la Córdoba combativa*, Córdoba, Ferreyra Editor.
- Gordillo, Mónica (1999), "Movimientos sociales e identidades colectivas: repensando el ciclo de protesta obrera cordobés de 1969-1971", en *Desarrollo Económico*, n° 155.
- Gordillo, Mónica (1991), "Los prolegómenos del Cordobazo: los sindicatos líderes de Córdoba dentro de la estructura de poder sindical", en *Desarrollo Económico*, n° 122.
- Grenat, Stella (2010), *Una espada sin cabeza. Las FAL y la construcción del partido revolucionario en los '70*, Buenos Aires, Razón y Revolución.
- Guglielmucci, Ana (2007), "Visibilidad e invisibilidad de la prisión política en Argentina: La 'cárcel vidriera' de Villa Devoto (1974-1983)", en *A Contracorriente*, vol. 4, n° 3.
- Heinz, Wolfgang y Fruhling, Hugo (1999), *Determinants of Gross Human Rights Violations by State and State-Sponsored Actors in Brazil, Uruguay, Chile and Argentina 1960-1990*, The Hague, Martinus Nijhoff Publishers.
- Heredia, Mariana (2000), "La identificación del enemigo. La ideología liberal conservadora frente a los conflictos sociales y políticos de los años setenta", en *Sociohistórica*, n° 8, UNLP, La Plata.
- Hodges, Donald (1976), *Argentina 1943-1976. The National Revolution and Resistance*, Albuquerque, University of New Mexico Press.
- Holmes, Jennifer (2001), "Political Violence and Regime Change in Argentina: 1965-1976", en *Terrorism and Political Violence*, vol. 13, n° 1, London.
- Horowitz, Irving y Trimberger, Ellen (1976), "State Power and Military Nationalism in Latin America", en *Comparative Politics*, vol. 8, n° 2.
- Huggins, Martha (1998), *Political Policing the United States and Latin America*, Durham, Duke University Press.
- Huggins, Martha (1987), "U.S. Supported State Terror: A History of Police Training in Latin America", en *Crime and Social Justice*, n° 27-28.
- Izaguirre, Inés (comp.) (2009), *Lucha de clases, guerra civil y genocidio en la Argentina*, Buenos Aires, Eudeba.
- James, Daniel (comp.) (2003), *Violencia, proscripción y autoritarismo (1955-1973)*, Buenos Aires, Sudamericana.
- James, Daniel (2010) [1990], *Resistencia e integración*, Buenos Aires, Sudamericana.
- James, Daniel (1976), "The Peronist Left, 1955-1975", en *Journal of Latin American Studies*, n° 8, London.

- Jelin, Elizabeth (2004), "Los derechos humanos, la memoria de la violencia política y la represión: la construcción de un campo nuevo en las ciencias sociales", en *Estudios Sociales*, n° 27, Santa Fe.
- Jelin, Elizabeth (2002), *Los trabajos de la memoria*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Jensen, Silvina (2011), "Exilio e Historia Reciente. Avances y perspectivas de un campo en construcción", en *Aletheia*, vol. 1, n° 2, La Plata.
- Jensen, Silvina (2010a), "Diálogos entre la historia local y la historia reciente en Argentina. Bahía Blanca durante la última dictadura militar", en *XIV Encuentro de Latinoamericanistas Españoles*.
- Jensen, Silvina (2010b), *Los exiliados*, Buenos Aires, Sudamericana.
- Kalmanowiecki, Laura (2000), "Origins and Applications of Political Policing in Argentina", en *Latin American Perspectives*, vol. 27, n° 2.
- Koonings, Kees and Kruijt, Dirk (eds.) (1999), *Societies of fear: the legacy of civil war, violence, and terror in Latin America*, London, Zed Books.
- Labastida Martín del Campo, Julio (coord.) (1985), *Hegemonía y alternativas políticas en América Latina*, México, Siglo XXI-UNAM.
- Lanusse, Lucas (2005), *Montoneros. El mito de sus 12 fundadores*, Buenos Aires, Vergara.
- Lechner, Norbert (comp.) (1985), *Estado y política en América Latina*, México, Siglo XXI.
- Leis, Héctor (1989), *El movimiento por los derechos humanos y la política argentina*, Buenos Aires, Ceal.
- Lesgart, Cecilia (2003), *Usos de la transición a la democracia*, Rosario, Homo Sapiens.
- Lesgart, Cecilia (2000), "El tránsito teórico de la izquierda intelectual en el Cono Sur de América Latina. Reforma 'moral e intelectual' o liberalismo político", en *Revista Internacional de Filosofía Política*, n° 16, Madrid.
- Lida, Clara, Crespo Horacio y Yankelevich, Pablo (comps.) (2007), *Argentina, 1976. Estudios en torno al golpe de Estado*, Buenos Aires, FCE/El Colegio de México.
- Levín, Florencia (2013), *Humor político en tiempos de represión*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Lobbe, Héctor (2006), *La guerrilla fabril. Clase obrera e izquierda en la Coordinadora de Zona Norte del Gran Buenos Aires (1975-1976)*, Buenos Aires, Razón y Revolución.
- Longoni, Ana y Mestman, Mariano (2008), *Del Di Tella a "Tucumán arde"*, Buenos Aires, Eudeba.
- López, Ernesto (1985), "Doctrinas militares en Argentina: 1932-1980", en AA.VV., *La reforma militar*, Buenos Aires, Legasa.
- Lorenz, Federico (2013) *Algo parecido a la felicidad*, Buenos Aires, Edhasa.
- Lorenz, Federico (2007), *Los zapatos de Carlito. Una historia de los trabajadores navales de Tigre en la década del 70*, Buenos Aires, Norma.
- Lowenthal, Abraham (ed.) (1976), *Armies and Politics in Latin America*, New York, Holmes & Meier Publishers.
- Lowy, Michael y Sader, Eder (1985), "The militarization of the State in Latin America", en *Latin American Perspectives*, vol. 12, n° 4.

- Luvecce, Cecilia (1993), *Las Fuerzas Armadas Peronistas y el Peronismo de Base*, Buenos Aires, Ceal.
- Maira, Luis (1990), "El Estado de seguridad nacional en América Latina", en González Casanova, Pablo (coord.), *El Estado en América Latina*, México, Siglo XXI.
- Malloy, James (ed.), (1977), *Authoritarianism and Corporativism in Latin America*, Pittsburgh, University of Pittsburgh Press.
- Manzano, Valeria (2018) *La era de la juventud en la Argentina*, Buenos Aires, FCE.
- Manzano, Valeria (2015), "Sex, Gender, and the Making of 'Enemy Within' in Cold War Argentina", en *Journal of Latin American Studies*, vol. 47, n° 1.
- Manzano, Valeria (2010), "Juventud y modernización sociocultural en la Argentina de los sesenta", en *Desarrollo Económico*, n° 199.
- Manzano, Valeria (2009), "The Blue Jean Generation: Gender, Sexuality, and Youth in Buenos Aires, 1958-1975", en *Journal of Social History*, vol. 42, n° 3.
- Marchak, Patricia (1999), *God's assassins. State Terrorism in Argentina in the 1970s*, Montreal, McGill-Queen's University Press.
- Marín, Juan Carlos (1996) [1978], *Los hechos armados. Argentina 1973-1976*, Buenos Aires, PICASO y La Rosa Blindada.
- Mazzei, Daniel (2012), *Bajo el poder de la caballería*, Buenos Aires, Eudeba.
- Mazzei, Daniel (2003), "El ejército argentino y la asistencia militar norteamericana durante la guerra fría", en *Taller*, vol. 7, n° 20.
- McSherry, J. Patrice (2009), *Los estados depredadores: la Operación Cóndor y la guerra encubierta en América Latina*, Santiago, LOM.
- Melón Pirro, Julio (2009), *El peronismo después del peronismo*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Menjívar, Cecilia (ed.) (2005), *When States Kill Latin America, the U.S., and Technologies of Terror*, Austin, University of Texas Press.
- Merenson, Silvina y Garaño, Santiago (coords.) (2010), "Dossier. La prisión política en la Argentina, entre la historia y la memoria (1966-1983)", en *Iberoamericana*, año 10, n° 40, Madrid.
- Mignone, Emilio (1991), *Derechos humanos y sociedad. El caso argentino*, Buenos Aires, CELS y Ediciones del Pensamiento Nacional.
- Mignone, Emilio y Conte Mc Donnell, Augusto (2006), *Estrategia represiva de la última dictadura militar*, Buenos Aires, Colihue.
- Monkman, Guillermo (1992), *The Institutionalization of the Doctrine of National Security in Argentina: the Military and Foreign Policy*, Ph.D. dissertation, University of South Carolina.
- Morello, Gustavo (2003), *Cristianismo y revolución. Los orígenes intelectuales de la guerrilla argentina*, Córdoba, Universidad Católica de Córdoba.
- Moyano, María José (1995), *Argentina's Lost Patrol. Armed Struggle, 1969-1979*, New Haven, Yale University Press.
- Moyano, María José (1999), "Argentina: guerra civil sin batallas", en Waldmann, Peter y Reinares, Fernando (comps.), *Sociedades en guerra civil. Conflictos violentos en Europa y América Latina*, Barcelona, Paidós.

- Munck, Gerardo (1998), *Authoritarianism and Democratization. Soldiers and Workers in Argentina, 1976-1983*, University Park, Pennsylvania, Pennsylvania State University Press.
- Norden, Deborah (1996), *Military Rebellion in Argentina*, Lincoln and London, University of Nebraska Press.
- O'Donnell, Guillermo (1996) [1982], *El Estado burocrático autoritario*, Buenos Aires, Belgrano.
- O'Donnell, Guillermo (1997), *Contrapuntos. Ensayos escogidos sobre autoritarismo y democratización*, Buenos Aires, Paidós.
- Oberti, Alejandra (2015), *Las revolucionarias. Militancia, vida cotidiana y afectividad en los setenta*, Buenos Aires, Edhasa.
- Oberti, Alejandra y Pittaluga, Roberto (2006), *Memorias en montaje*, Buenos Aires, El cielo por asalto.
- Ollier, María Matilde (1998), *La creencia y la pasión*, Buenos Aires, Ariel.
- Ollier, María Matilde (2005), *Golpe o revolución. La violencia legitimada, Argentina 1966/1973*, Caseros, Eduntref.
- Ollier, María Matilde, (2009), *De la revolución a la democracia. Cambios privados, públicos y políticos de la izquierda argentina*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Osiel, Mark (2001), "Constructing Subversion in Argentina's Dirty War", en *Representations*, n° 75.
- Peralta Ramos, Mónica (1978), *Acumulación del capital y crisis política en Argentina (1930-1974)*, México, Siglo XXI.
- Perelli, Carina (1993), "From Counterrevolutionary Warfare to Political Awakening: The Uruguayan and Argentine Armed Forces in the 1970s", en *Armed Forces & Society*, vol. 20.
- Pion-Berlin, David y Lopez, George (1991), "Of Victims and Executioners: Argentine State Terror, 1975-1979", en *International Studies Quarterly*, vol. 35, n° 1.
- Pion-Berlin, David (1989), "Latin American National Security Doctrines: Hard and Softline Themes", en *Armed Forces & Society*, vol. 15, n° 3.
- Pion-Berlin, David (1988), "The National Security Doctrine, Military Perception, and the "Dirty War" in Argentina", en *Comparative Political Studies*, vol. 21, n° 3.
- Pla, Alberto (et al.) (1984), *La década trágica. Ocho ensayos sobre la crisis argentina 1973-1983*, Buenos Aires, Tierra del Fuego.
- Pontoriero, Esteban (2015), "Estado de excepción y contrainsurgencia: el Plan Conintes y la militarización de la seguridad interna en la argentina (1958-1962)", en *Contenciosa*, año II, n° 4.
- Portantiero, Juan Carlos (1977), "Economía y política en la crisis argentina: 1958-1973", en *Revista Mexicana de Sociología*, vol. 38, n° 2.
- Portantiero, Juan Carlos (1973), "Clases dominantes y crisis política en la Argentina actual", en Braun, Oscar (ed.), *El capitalismo argentino en crisis*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Potash, Robert (1994), *El Ejército y la política en Argentina, 1962-1973*, Buenos Aires, Sudamericana.

- Potash, Robert (1985), *El Ejército y la política en Argentina, 1945-1962*, Buenos Aires, Hyspamérica.
- Pozzi, Pablo (2008) [1988], *La oposición obrera a la dictadura*, Buenos Aires, Imago Mundi.
- Pozzi, Pablo (2001), *Por las sendas argentinas... El PRT-ERP. La guerrilla marxista*, Buenos Aires, Eudeba.
- Pozzi, Pablo y Schneider, Alejandro (2000), *Los setentistas. Izquierda y clase obrera: 1969-1976*, Buenos Aires, Eudeba.
- Pucciarelli, Alfredo (coord.) (2006), *Los años de Alfonsín. ¿El poder de la democracia o la democracia del poder?*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Pucciarelli, Alfredo (comp.) (2004), *Empresarios, tecnócratas y militares. La trama corporativa de la última dictadura militar*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Pucciarelli, Alfredo (comp.) (1999), *La primacía de la política. Lanusse, Perón y la Nueva Izquierda en el tiempo del GAN*, Buenos Aires, Eudeba.
- Quiroga, Hugo (1985), *Estado, crisis económica y poder militar (1880-1981)*, Buenos Aires, Ceal.
- Quiroga, Hugo y Tcach, César (comps.) (1996), *A veinte años del golpe*, Rosario, Homo Sapiens.
- Raimundo, Marcelo (2007), "Izquierda peronista, clase obrera y violencia armada: una experiencia alternativa", en www.historiapolitica.com
- Ranalletti, Mario (2009), "Contrainsurgencia, catolicismo intransigente y extremismo de derecha en la formación militar argentina. Influencias francesas en los orígenes del terrorismo de Estado", en Feierstein, Daniel (comp.), *Terrorismo de Estado y genocidio en América Latina*, Buenos Aires, Prometeo.
- Remmer, Karen and Merckx, Gilbert (1982), "Bureaucratic-Authoritarianism Revisited", en *Latin American Research Review*, vol. XVII, n° 2.
- Rey Tristán, Eduardo (dir.) (2007), *Memorias de la violencia en Uruguay y Argentina: golpes, dictaduras, exilios (1973-2006)*, Santiago de Compostela, Universidad de Santiago de Compostela.
- Robin, Marie Monique (2005), *Escuadrones de la muerte. La escuela francesa*, Buenos Aires, Sudamericana.
- Romero, Luis Alberto (2007), "La violencia en la historia argentina reciente: un estado de la cuestión", en Perotin-Dumon, Anne (dir.), *Historizar el pasado vivo en América Latina*. En <http://www.historizarelpasadovivo.cl/>
- Roniger, Luís y Sznajer, Mario (2005), *El legado de las violaciones a los derechos humanos en el Cono Sur*, La Plata, Al Margen.
- Rot, Gabriel (2012), "La construcción del sinsentido. Ensayos sobre la experiencia guerrillera", mimeo.
- Rot, Gabriel (2000), *Los orígenes perdidos de la guerrilla en la Argentina*, Buenos Aires, El cielo por asalto.
- Rouquié, Alain (1984), *El estado militar en América Latina*, Buenos Aires, Emecé.
- Rouquié, Alain (1982), "Hegemonía militar, estado y dominación social", en Rouquié, Alain (comp.), *Argentina, hoy*, Buenos Aires, Siglo XXI.

- Salas, Ernesto (2006) [1990], *La resistencia peronista. La toma del frigorífico Lisandro de la Torre*, Buenos Aires, Altamira.
- Salas, Ernesto (2003), *Uturuncos. El origen de la guerrilla peronista*, Buenos Aires, Biblos.
- Samojedny, Carlos (1986), *Psicología y dialéctica del represor y reprimido: experiencias de la unidad carcelaria 6, Rawson*, Buenos Aires, Roblanco.
- Santella, Agustín (2009), "Las guerras obreras en la Argentina. Villa Constitución 1973-1975", en Izaguirre, Inés (comp.), *Lucha de clases, guerra civil y genocidio en la Argentina*, op.cit.
- Santella, Agustín, (2008), "Workers Mobilization and Political Violence: Conflict in Villa Constitución, Argentina, 1970-1975", en *Latin American Perspectives*, vol. 35, n° 5.
- Sarrabayrouse Oliveira, María José (2003), "Memoria y dictadura". *Poder Judicial y dictadura. El caso de la Morgue Judicial*, Buenos Aires, Cuadernos de trabajo del Instituto de Estudios e Investigaciones.
- Schneider, Alejandro (2005), *Los compañeros: trabajadores, izquierda y peronismo, 1955-1973*, Buenos Aires, Imago Mundi.
- Servetto, Alicia (2010), *73/76. El gobierno peronista contra las provincias montoneras*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Servetto, Alicia (1998), *De la Córdoba combativa a la Córdoba militarizada, 1973-1976*, Córdoba, Ferreyra.
- Seveso, César (2009), "Escuelas de militancia: la experiencia de los presos políticos en Argentina, 1955-1972", en *A contracorriente*, vol. 6, n° 3.
- Sigal, Silvia y Verón, Eliseo (2003) [1986], *Perón o muerte*, Buenos Aires, Eudeba.
- Sikkink, Kathryn (2009), *El proyecto desarrollista en la Argentina y Brasil: Frondizi y Kubitschek*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Sikkink, Kathryn (1996), "La red internacional de derechos humanos en América Latina: surgimiento, evolución y efectividad", en Jelin, Elizabeth (comp.), *Construir la democracia*, Caracas, Nueva Sociedad.
- Slatman, Melisa (2009a), "Revisando una hipótesis: las relaciones entre la emergencia de la Junta de Coordinación Revolucionaria y la estructuración de la Operación Cóndor (1972-1978)", en *Memorias del IX Encuentro Nacional y III Congreso Internacional de Historia Oral*, Buenos Aires.
- Slatman, Melisa (2009b), "Una doctrina militar contrarrevolucionaria para la Nación Argentina. Análisis de la discursividad oficial del Ejército Argentino durante la Guerra Fría (1957-1976)", en *actas de la VIII Reunión de Antropología del MERCOSUR*, Buenos Aires.
- Slatman Melisa y Padrós, Enrique (2012), "Introducción. Coordinaciones represivas en el Cono Sur (1964-1991)", en *Revista Taller. Sociedad, Cultura y Política en América Latina*, vol 1, n°1, Buenos Aires.
- Smulovitz, Catalina (1991), "En busca de la fórmula perdida: Argentina, 1955-1966", en *Desarrollo Económico*, n° 121.

- Sonderéguer, María (1989), "Aparición con vida. El movimiento de derechos humanos en Argentina", en Jelin, Elizabeth (comp.), *Los nuevos movimientos sociales*, Buenos Aires, Ceal.
- Spinelli, María Estela (2005), *Los vencedores vencidos. El antiperonismo y la 'revolución libertadora'*, Buenos Aires, Biblos.
- Suriano, Juan (dir.) (2005), *Nueva Historia Argentina. Dictadura y democracia (1976-1983)*, Buenos Aires, Sudamericana.
- Tapia Valdés, Jorge (1980), *El terrorismo de estado. La Doctrina de Seguridad Nacional en el Cono Sur*, México, Nueva Imagen.
- Tarcus, Horacio (1999), "Un mayo caliente: el Cordobazo", en *Todo es Historia*, n° 382.
- Tarcus, Horacio (1996), *El marxismo olvidado en la Argentina: Silvio Frondizi y Milcíades Peña*, Buenos Aires, El cielo por asalto.
- Taylor, Diana (1997), *Dissapearing Acts: Spectacles of Gender and Nationalism in Argentina's "Dirty War"*, Durham, Duke University Press.
- Tiscornia, Sofía (comp.) (2004), *Burocracias y violencia. Estudios de antropología jurídica*. Buenos Aires, Antropofagia.
- Tortti, María Cristina (dir.) (2014) *La nueva izquierda argentina (1955-1976)*, Rosario, Prohistoria.
- Tortti, María Cristina (2009), *El 'viejo' Partido Socialista y los orígenes de la 'nueva' izquierda*, Buenos Aires, Prometeo.
- Tortti, María Cristina (2000), "Protesta social y 'nueva izquierda' en la Argentina del 'Gran Acuerdo Nacional'", en Camarero, Pozzi y Schneider, op.cit.
- Tortti, María Cristina, (1999), "Izquierda y 'nueva izquierda' en la Argentina. El caso el Partido Comunista", en *Cuadernos del CISH*, n° 6, UNLP, La Plata.
- Vezzetti, Hugo (2009), *Sobre la violencia revolucionaria*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Vezzetti, Hugo (2002), *Pasado y presente. Guerra, dictadura y sociedad en la Argentina*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- Viano, Cristina (2015), "Amistad y militancia en Montoneros", en *Contenciosa*, año 3, n° 15.
- Waisman, Carlos (2006), *Inversión del desarrollo en la Argentina*, Buenos Aires, Eudeba.
- Waldmann, Peter (1999), "Guerra civil: aproximación a un concepto difícil de formular", en Waldmann, Peter y Reinares, Fernando, *Sociedades en Guerra Civil*, Barcelona, Paidós.
- Waldmann, Peter (1982), "Anomia social y violencia", en Rouquié (comp.), *Argentina, hoy*, op.cit.
- Waldmann, Peter y Garzón Valdés, Ernesto (1983), *El poder militar en la Argentina (1976-1981)*, Buenos Aires, Galerna.
- Werner, Ruth y Aguirre, Facundo (2009), *Insurgencia obrera en la Argentina, 1969-1976*, Buenos Aires, IPS.

Wickham-Crowley, Timothy (1992), *Guerrillas and Revolution in Latin America: A Comparative Study of Insurgents and Regimes since 1956*, Princeton, Princeton University Press.

Wschebor Pellegrino, Isabel y Mararian, Vania (eds.), (2009), *Archivos y derechos humanos. Los casos de Argentina, Brasil y Uruguay*, Montevideo, Archivo General de la Universidad de la República.

Wynia, Gary (1978), *Argentina in the Postwar Era*, Albuquerque, University of New Mexico Press.

Yankelevich, Pablo (2010), *Ráfagas de un exilio*, Buenos Aires, FCE/El Colegio de México.

Yankelevich, Pablo y Jensen, Silvina (comps.) (2007), *Exilios*, Buenos Aires, Del Zorzal.

e. Organización del dictado de la materia:

La materia se dicta en modalidad virtual mientras duren las restricciones establecidas por el Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio definido por el gobierno nacional (DNU 297/2020). Su funcionamiento se adecua a lo establecido en la Res. (D) N° 732/20 y a la normativa específica dispuesta a los efectos de organizar el dictado a distancia.

El dictado de clases se realiza a través del campus virtual de la Facultad de Filosofía y Letras y de otros canales de comunicación virtual que se consideren pertinentes para favorecer el intercambio pedagógico con los/las estudiantes.

La carga horaria total es de 96 horas.

Modalidad de trabajo

La forma de trabajo prevista para el dictado de la materia en modalidad virtual resulta de la siguiente organización:

Se dispondrá de un aula virtual en modalidad a determinar. Cada semana se subirá una clase teórica y una clase práctica. Los ejes de teóricos y prácticos son independientes, pero a la vez complementarios en términos temáticos. En las clases teóricas se desarrollarán grandes temas conceptuales acompañados de la discusión específica que plantea la bibliografía seleccionada y el contexto de producción de la misma a través de videos o audios grabados de no más de 15 o 20 minutos cada uno que podrán ser visualizados o escuchados a partir del momento que se determine su exhibición en la plataforma. Se ofrecerá además un *prezzi*, power point, pizarrón u otros recursos elaborados por los respectivos docentes para sintetizar un mapa conceptual. En las clases prácticas se trabajará un problema acotado y se llevará a cabo una actividad determinada en función de los contenidos que deberá ser resuelta en el transcurso de la semana. Si bien estas actividades no son obligatorias, ya que no tienen carácter evaluativo, recomendamos su realización para una mejor comprensión de los temas y de la

bibliografía. Cada clase tendrá un foro para consultas de contenido que quedará abierto entre semana.

Las consultas administrativas del tipo de: formas de evaluación, dificultades para el acceso a algún material, problemas de visualización, inscripción, etc. se realizarán mediante el sistema de mensajería que provee el campus virtual de la facultad.

f. Organización de la evaluación:

a. Organización de la evaluación:

La materia se dicta bajo el régimen de promoción directa (PD) y bajo el régimen con examen final (EF) establecido en el Reglamento Académico (Res. (CD) N° 4428/17) e incorpora las modificaciones establecidas en la Res. (D) N° 732/20 para su adecuación a la modalidad virtual de manera excepcional.

PD - PROMOCIÓN DIRECTA:

El régimen de promoción directa comprende 3 (tres) instancias de evaluación parcial.

Se debe cumplir con los siguientes requisitos:

- aprobar 3 (tres) instancias de evaluación parcial con un promedio mínimo de 7 (siete) puntos, sin registrar aplazos en ningún examen parcial.

Los/as estudiantes que no hayan satisfecho los requisitos para la PROMOCIÓN DIRECTA, pero que hayan cumplido con lo establecido para EXAMEN FINAL, podrán presentarse como estudiantes regulares en la mesa general de exámenes finales.

Aprobación de un EXAMEN FINAL con una nota mínima de 4 (cuatro) puntos.

Se dispondrá de UN (1) RECUPERATORIO para aquellos/as estudiantes que:

- hayan estado ausentes en una o más instancias de examen parcial;
- hayan desaprobado una instancia de examen parcial.

La desaprobación de más de una instancia de parcial constituye la pérdida de la regularidad y el/la estudiante deberá volver a cursar la materia.

Cumplido el recuperatorio, de no obtener una calificación de aprobado (mínimo de 4 puntos), el/la estudiante deberá volver a inscribirse en la asignatura o rendir examen en calidad de libre. La nota del recuperatorio reemplaza a la nota del parcial original desaprobado o no rendido.

La corrección de las evaluaciones y trabajos prácticos escritos deberá efectuarse y ser puesta a disposición del/la estudiante en un plazo máximo de 3 (tres) semanas a partir de su realización o entrega.

VIGENCIA DE LA REGULARIDAD:

Durante la vigencia de la regularidad de la cursada de una materia, el/la estudiante podrá presentarse a examen final en 3 (tres) mesas examinadoras en 3 (tres) turnos alternativos no necesariamente consecutivos. Si no alcanzara la promoción en ninguna de ellas deberá volver a inscribirse y cursar la asignatura o rendirla en calidad de libre. En la tercera presentación el/la estudiante podrá optar por la prueba escrita u oral.

A los fines de la instancia de EXAMEN FINAL, la vigencia de la regularidad de la materia será de 4 (cuatro) años. Cumplido este plazo el/la estudiante deberá volver a inscribirse para cursar o rendir en condición de libre.

RÉGIMEN TRANSITORIO DE ASISTENCIA, REGULARIDAD Y MODALIDADES DE EVALUACIÓN DE MATERIAS: El cumplimiento de los requisitos de regularidad en los casos de estudiantes que se encuentren cursando bajo el Régimen Transitorio de Asistencia, Regularidad y Modalidades de Evaluación de Materias (RTARMEM) aprobado por Res. (CD) N° 1117/10 quedará sujeto al análisis conjunto entre el Programa de Orientación de la SEUBE, los Departamentos docentes y la cátedra.

h. Recomendaciones

Se recomienda haber cursado Historia Argentina III y de ser posible Historia Contemporánea.

Prof. MARIANO PETRECCA
Secretario Académico
Dpto. de Historia - FFyL - UBA